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“宁夏红”十里飘香 谈转型企业腾飞 

    (宁静的夏天 供稿)当“塞上江南”一派“长风几万

里”、“苍茫云海间”的独特风光尽收眼底，当领略了

被灼灼的阳光肆虐洒满的每一寸美丽富饶的土地，当对

热情似火的宁夏人总是时时提供帮助充满谢意，“宁静

的夏天”暑期实践小分队带着另一份敬仰与悉心考察之

心于 8月 31 日上午来到了位于宁夏中卫市的“宁夏红枸

杞产业集团有限公司”进行深入的该企业转型升级方面

的研究。 

    如果说当年元昊带领一队神奇的民族书写一份异域

文明留下了不可磨灭的历史印记，那么今天的“宁夏红”

便是宁夏回族自治区的另一个传奇。神秘而健康的红果

枸杞搭配一份酒的醇香厚重的独特创意，“丝绸之路经

济带”的绝妙契机使企业迎来了转型发展改革升级的大

潮，促成了当今企业的欣欣向荣。在今天“宁夏红”酒

厂中，我们将实践调研步骤主要分为了参观车间，访谈

相关负责人，采集分析销售数据几个方面。 

一、车间参观 

    酒厂工作人员身穿红色工作服，有序行走在厂房之

间，象征了企业严谨的规章制度，也契合了“宁夏红”

封面故事 



——2014年暑期社会实践前线快报 
 

 
 

 

2 

所代表的热忱与活力。在相关负责人的引领下，小组成

员参观了包装车间。厂房排列有序，绿化合理而人性化，

机器设备现代化而高水准，充分反映了在转型发展后的

企业具备了现代企业的特征。据相关人员介绍，车间占

地面积 100多平方米，共有员工 120人左右，两条生产

线，主要进行对杯酒及传统果酒、密封、贴标签及最后

检查。但其并不直接酿酒，这也成为其与中宁生产基地

的一大区别。这种合理的分工也是“宁夏红”企业转型

的一大特点，将为企业迎来更大的发展机遇。 

二、深度访谈 

    本小组按约对该厂技术科科长王勇进行深度采访，

重点是企业发展转型后的产品类型介绍，科技发展状况

及品牌文化推广。具体信息有：企业产品包括枸杞果酒

系列，枸杞白兰地系列，金奖传杞系列及副产品、特产

如枸杞奶茶、果干等。在新科技的带动作用下，“宁夏

红”首创各种发酵技术、保鲜技术及酿造技术，发展成

为了世界上第一家酿造枸杞果酒的企业，成为全球最大

的枸杞种植、加工、制造、销售企业。关于其详细情况，

我们也会在总结报告中进行细致分析。也相信在权威科

技与核心领导集团的带领下，“宁夏红”会迎来新的发

展高峰，成为中国酒业的领导品牌。 

三、数据分析 

    本组成员利用吃饭午休时间对该厂员工发放了部分

调查问卷，对员工对企业满意度及企业文化进行探究。
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本组通过深度访谈（采访王勇科长）获取并分析了具体

信息。 

    该公司主营“宁夏红”系列枸杞酒年设计生产能力

为 2万吨，年生产能力 1万吨。其中“宁夏红”果酒占

比最大，为 82％；枸杞干果为 9%；葡萄酒为 6%；法国

葡萄酒更为少量为 3%左右。该企业在全国建立营业部 89

个，先后发展经销商 830多个，销售网络辐射 31个省市、

自治区和直辖市，特别以福建、山东、东北，广东、浙

江等沿海市场为主导，并出口到亚洲、欧洲等一些国家，

国际市场开发潜力较大。公司在巩固原有经销商、代理

商的基础上，积极开拓新的销售渠道，通过中邮物流平

台销售宁夏红系列产品，提高市场覆盖率。 

    融合枸杞精华，源自传统古方，或清香或甘醇或浓

重，“宁夏红”已然成为枸杞果酒的缔造者。总结来看，

在“崇尚自然、健康饮酒”的理念倡导下，在传统枸杞

的消费方式革新中，并联合国内权威科研所，引进先进

生产设备，采用高新技

术，“宁夏红”实现了

对枸杞的规模化深度开

发，将在转型升级的过

程中实现质的飞跃。 



——2014年暑期社会实践前线快报 
 

 
 

 

4 

 

 

 

完善自我 重振信心 

    （新发现 供稿）2014 年 7 月 31 日 10:00，新发现

实践小组再一次来到北京新发地进行数据补充收集。尽

管多日舟车劳顿，身心皆疲，组员们仍坚持不懈，奋战

到最后一刻。 

    中午时分，经过 2 个小时左右的奔波，大家在“吉

野家”补充体力并暂作休息。简单的饭食过后，由组长

刘林栋组织小型讨论。讨论主要分两个内容：一、明确

实践主题。因实地走访后发现北京新发地并不曾“外迁”，

而且已经停止“内生外扩”政策，与起初的实践主题稍

有出入，需要重新确立实践方向，完善实践方案。对此，

大家积极献计献策。最后，刘青青提出的关于“调查北

京新发地不外迁的原因以及分析分市场的目前管理问题

等”得到大家的一致赞同，明确了后期实践的主题。二、

联系并采访高碑店新发地的管理人员。之前由周冰莹联

系的北京新发地管理人员采访对整个实践调查起到了关

键性的作用，大家希望能够进一步采访分市场的管理人

员。虽然第一次电话联系失败了，但是组员们并不灰心，

重振士气进行第二次电话联系。电话中，我们诚恳地表

明了来意以及对此次采访的期待，在我们的诚心感染下，

实践采风 
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对方表示愿意帮助我们联系相关人员。这个结果无不使

小组成员重拾信心，斗志昂扬，积极投入下午的数据调

查中。 

    下午 2 点左右，新发现实践小组到达北京新发地市

场。对于这个熟悉而陌生的地方，大家都感慨万千。快

速地分配小组后，组员均奔着自己的目标而去。由男生

组成的一号小组负责调查北京新发地物流公司。鉴于之

前有走访到相关物流公司人员，一号小组的目的就简单

而明了，调查北京新发地物流运输数据与涿州、高碑店

等分市场进行对比，再进一步分析分市场物流方面的不

足之处。另外，一号小组

也将调查北京新发地市

场在物流方面是否存在

不足，有助于内容分析。

由女生组成的二号、三号

小组均是收集北京新发

地的摊位费，与涿州分市场进行对比分析，探讨涿州分

市场存在的管理问题。此外，二号、三号小组也将调查

商户对河北分市场的态度以及对北京新发地的建议，方

便实践报告中提出改善意见。 

    17点，小组成员准时于北京新发地市场门口集合。

带着充实的数据资料与新的问题发现，小组成员回归朝

阳区。饭桌间，是一张张写满疲惫的脸，但是胸腔中，

是一颗颗满怀激情的心。 
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品回族特色美食 感乡村淳朴民风 

(宁星夏月 供稿)今天是八月三日，转眼间，这已经

是来到宁夏固原的第三天了。天刚蒙蒙亮，同学的家又

逐渐热闹了起来，大家都从昨夜香甜的睡梦中醒来，准

备开始今天的新任务。虽然旅途劳顿，但是大家今天格

外的有兴致，而这其中一个特殊的原因便是我们要去一

个当地传统回族家庭——马德梅奶奶家——品尝当地的

传统美食，并体验回族家

庭淳朴的民风。经过一小

段时间的准备，大家都整

装待发，时刻准备着开始

今天精彩的任务。 

大约在十点半左右，我们踏上了前往马德梅奶奶家

的旅程。经过半个小时路上的颠颠簸簸，最终我们如愿

到达了目的地。一下车，我们就被宁夏的乡村美景震惊

了。淡蓝的天空上镶着几片纯白的云朵，给人一种天高

云淡、安逸静谧的美感；传统的土坯四合院与一望无际

的田野相映成趣；暖暖阳光洒在田野上，洒在我们的身

上，我们似乎在无意之间，来到了一片桃花源。马德梅

奶奶和她一大家的子孙们早就站在院子门口等待着我们

的到来，我们一下车就受到了他们的热烈欢迎。稍作休

整后，我们便开始笨手笨脚，但热火朝天地帮奶奶做饭。

在大家的合作中，不一会儿，香喷喷的饭就做好了。 

这顿饭我们吃的是回族饮食中最具特色的美食——
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搅团。搅团，是固原饮食中一道最闪亮的风景。当荞麦

面粉跃入盛着开水的大锅，与擀面杖不期而遇后，经历

整整 72次的搅拌，荞麦面粉便改头换面，呈现出一副莹

莹发光、韧柔如胶的模样。用醋合汤后，和着蒜泥、辣

子入口。滑爽、温暖、辛辣……丰富地滋味一瞬间侵占

了你的味蕾，暖意便也由此从心中生出来。我们八人中，

除了两人是宁夏本地人外，剩下的都来自祖国的大江南

北。然而，地域的不同却不改我们对搅团这道美食的热

爱。一人一大碗搅团下肚，额上渗出些汗珠，在夕阳的

徐徐凉风中，我们都感受到了这来自苍茫大西北中的那

一缕丝滑的温柔，以及来自好客的回族家庭的那一份浓

浓的温暖与感人。 

饭后，奶奶的家人热情地向我们介绍起了房屋的构

造。奶奶从小便生活在这朴素而又温馨的小院里，而如

今，奶奶的儿孙们也同样在这里幸福的成长着。与北京

等地的四合院不同，这儿的乡村建筑多采用夯土结构；

而比南方墙壁厚实多的砖墙起到了冬暖夏凉的作用。土

炕内可以用柴草、牛粪等可燃性杂物填入，引入燃烧，

既起到了取暖的作用，同时也实现了环保与资源最大程

度的利用。 

短短一天的时间里，我们还见识到了许多当地回族

的特色文化。由于固原干旱缺水，奶奶的院子里放着几

个写有“固原穆斯林”字样的铜壶，用来洗手，这样能

够起到节约水资源的作用；卧室墙上还挂着“万物非主
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唯有真主穆罕穆德是主使者”的条幅和一篇篇关于感恩

的书法作品。 

一位阿訇面对我们的采访时，说过这样一句话：“这

里被联合国评为不适宜人类居住的地方。然而，我们的

老祖宗选择了在这儿一代代地繁衍。为什呢？是信仰。

对真主安拉的信仰，对伊斯兰教的信仰，让我们的生命

在此生生不息，也让我们的文化独特鲜明，灿烂丰富。” 

我想，这也解释了为什么我们能在奶奶家里，感受

到如此淳朴而动人的民风，厚重而迷人的文化底蕴。因

为信仰，人们选择在这里生活，并形成了自己一套独特

的文化，一道亮丽的风景。我们有必要将这份文化传承

发扬，让世界上更多人知道，在中国宁夏，有一朵于丝

绸之路上静静绽放的奇葩。 

 

 

从布宫脚下开始的实践 

    （实游西藏 供稿）这是我们小组实践的第一站。我

们出发去实践的这天，整个拉萨笼罩在一片朦胧的云雾

中。我们本以为由于下雨，所以今天的时间不会有太大

的收获，没有想到淅淅沥沥的小雨没有阻挡游客们的热

情。 

    我们一行人大约 10 点钟来到布达拉宫广场后面的

宗角禄康公园停车场，这时停车场已被众多旅游大巴填

满，大伞也包裹不住游客们对这趟旅行的期待。 
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    我们在布达拉宫的入口处对游客进行了采访。我们

采访了众多游客，从中选择了几位进行详细报道。其中

第一位是来自北京的游客。当他被问到来到西藏旅游的

初衷是什么的时候，他说来西藏旅游是他 20 年来的梦

想。当我们问到真实的西藏和他想象中有什么出入时，

他说到之前他的家人不放心他来西藏旅游,但是来到西

藏旅游后发现拉萨的治安比许多内地城市好很多，他很

满意。 

    第二位被我们采访的游客是一位散客，对于其他问

题没有什么太大的出入，当被问到这过程中有什么不便

时，她说最不方便的就是买门票。 

    在一天的实践结束后小组成员们经过布达拉宫广

场，夜色渐渐笼罩着整个古城，但是广场上人却渐渐多

了起来，很多人或许有所

不知，古城的夜景非常受

欢迎，尤其是布达拉宫广

场的夜景，没到夜幕降临，

布达拉宫的喷泉便会开

启，喷泉呈现各种不同的状态，游客开始集聚在广场上，

沉醉在古城夜色的魅力。 

    布达拉宫一角有着著名的药王山，很多人并不大了

解这座不起眼的小山丘，其实不难发现这上面有个小小

的观景台，上面的当地人不是很多，但是日出和日落时

这里都会有很多游客拿着各种设备在这里从侧面拍摄最
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佳的布达拉宫。询问过从上面下来的游客后有很多人说

他们认为在上面随便按下快门就很好看，也有游客介绍

说他认为在布宫广场的国旗下拍摄可以拍出很美的布

宫，果然不一样的人能感受到不一样的布宫之美。 

    经过一天的游走采访，我们发现大多数游客对于西

藏之行非常期待，并且认为西藏比他们想象中更繁华热

闹，可以说旅游业为这座古城注入了许多活力。 
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“滴滴打车”使用记 

（滴滴混合 供稿）8月 2日下午四点左右，我和小

伙伴来到位于中关村的新中关购物中心，开始今天的实

践活动。新中关购物中心附近还有多家综合商场，是年

轻人休闲娱乐经常光顾的地区之一，因此客流量较多，

打车需求较高。我们的目的地是四号线地铁北宫门站，

是游客前往颐和园或香山的终点站及中转站，每逢节假

日或寒暑假客流量都很大，也是较为难打到车的地区。

我们认为，这是一个考验打车软件、对比使用打车软件

与招手拦车的区别的好机会。 

在实地观察了商场附近的拦车情况之后，我们发现

这一带的打车情况确实比较严峻，经常出现出租车供不

应求的状况。随后我们使用“滴滴打车”软件叫车，不

久之后便叫到一辆。在切身体验后我们发现，“滴滴打

车”软件确实具有操作简便、节省时间等诸多优点，在

线支付的便利性及现金折扣的吸引也很容易让人们对打

车软件产生兴趣。 

    在出租车上，我们也与出租车司机攀谈起来。司机

师傅说，“滴滴打车”这个软件确实有不少好处，让他

的工作得到很多便利。因为有时候出租车会有自己的行

行间笔墨 
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车方向和时间，但是乘客们往往只顾着自己的目标而忽

略这点，若处理得不好，还会招来投诉。用了这个软件

后，有时候就可以根据自己的需要拉客。而且在客流量

比较少的时候也可以及时知道哪里有乘车需求，省下了

不少在路上“碰运气”的时间。不过软件也存在一些弊

端。司机师傅提到自己已经 49岁了，对于他这个年龄来

说，利用网络联系服务本身就存在难度，因此刚开始用

这个软件的时候很不习惯。而且使用手机软件也需要有

合适的网络环境，比如网速的快慢、流量的多少都影响

到他对这个软件的利用效果。有时候网速太慢、操作动

作也慢的话，顾客就可能被别人“抢”走了，或者有时

候流量没了的时候，就干脆不开软件了。另外，即使接

到了单，也存在一些乘客“爽约”的情况。一路上司机

师傅热情地跟我们聊了很多。 

从这次实践可以得出的一些结论，基本可以从两大

角度，并分为正反两面看。首先从乘客的角度来看，打

车软件能够减少盲目等车“碰运气”，并且还能得到一

些价格上的优惠，但是使用手机软件本身就存在使用者

范围的有限性，一些年龄大的乘客就被排除在外，并且

交易平台也存在一定的风险，同时随着返还金额的减少

和新鲜度的降低，使用者将会越来越少。从出租车司机

的角度看，这个软件减小了出租车的空载率，提高了工

作效率，同时还能得到一定数额的补贴；但是另一方面，

补贴金额的逐渐减少，软件本身的不完善，使用软件时
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的不方便因素，也导致越来越多的出租车放弃对这一软

件的使用。 

    “滴滴打车”软件若想得到更长远的发展，需要在

软件相关技术本身、相关政策制度、对外宣传力度等多

方面的完善。我们期待“滴滴打车”的进一步跨越。 
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河南与古丝绸之路 

    （天地之中 供稿）今天是“天地之中”实践队实践

的第四天，同学们继续进行紧张而充实的调研活动。但

由于某些时事原因，原定于今天进行的“郑欧班列”调

研活动被推迟，同学们随即调整了调研计划，于今天进

行了对实践报告的构思分工以及参观河南博物院的活

动。 

    上午 9点，同学们在宾馆中开始对前几天的调研成

果及参观感想进行总结发言。在讨论中，同学们积极踊

跃的发表看法，为撰写调研报告提供了大量的素材，明

确了报告的基本思路。报告暂拟以郑州航空港的发展现

状及影响为主题，分摘要、前言、正文等八部分进行编

写，力求以实例体现郑州航空港在中原经济区经济发展

中所起的核心带动作用，让更多的人了解、关注郑州航

空港的发展。 

    同时，同学们也就前几天的调研经历对港区的发展

提出了一些意见及建议。同学们认为，港区的基础设施

建设发展缓慢，从 2007年港区得到省政府的批复到 2013

年港区得到国务院批复，6年间发展速度远不及同时期

的郑东新区。尤其在公共交通方面，基础设施不完善，

导致黑的以及没有执照且危险程度高的摩的泛滥，造成

实践心语 



——2014年暑期社会实践前线快报 
 

 
 

 

15 

一定程度的交通混乱，并且对港区人民的生命安全形成

了潜在威胁。看来港区在达成航空都市的目标上确实刚

刚起步。因此，同学们希望政府能在港区大力发展公共

交通事业，在为港区人民的生活提供便利的同时也提升

了港区自身的形象。 

    下午，同学们来到河南博物院进行参观，同时采集

古代“丝绸之路”的相关资料。在参观中，同学们看到

了丝绸之路具体路线图以及丝路上出土的文物等宝贵资

料，更为直观的了解了丝路的发展历程极其重要意义。

通过了解古代陆上

“丝绸之路”，同学

们对比了解了郑州

航空港开辟的“空中

丝绸之路”对中原经

济发展的重要推动作用，并加深了对航空港重要意义的

理解。在采集资料的同时，同学们也看到了在河南出土

的殷商陶器、青铜器，宋代陶制楼宇等珍贵文物，感受

到了河南深厚的文化魅力并为之折服。 

    今天的调研结束后，同学们将继续充满信心的进行

调研，为报告的撰写添砖加瓦。 
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@贸大 on_the_way：走进阿

里巴巴总部，被它的企业文

化深深感染。无论是资产丰

厚还是科技尖端，都不抵尊

重自由和遵循人性所带给我

印象深刻。在这里，人的创造力因为没有限制而无限发

挥，带领中国走进新的电子商务时代。接近它的内核精

神，我们理解数亿国民何以被征服。 @贸大实践 

 

@蚂蚁车协远征队 2014 ：【2014.8.4】【西双版纳实践】

远征队到达目的地后第

一天开始实践，来到西双

版纳热带花卉园，进行在

西双版纳的调查，问卷调

查异常顺利，在实践过程

中也对一些游客进行了

采访，效果不错。傍晚杨亦欣从北京远道而来找我们大

家玩，感动！【DAY 34】 

 

微言大义 
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@贸大海南实践：社会实践。

fruit generation.似乎只

是一个任务，两个学分。但

是，也许以后很难再找出这

么一群人，一起工作结束后

看着落日，相视而笑。最重要的不是我们做了什么，而

是我们在一起。须臾。永恒。@贸大实践 

 

@surpass 实践小分队 ：2014年 7月 31日，我们 surpass

队员们从全国不同地方赶来

南宁，一起乘车千辛万苦地

来到我们的最终目的地——

凭祥，来进行我们的实践调

研课题。我们的旅途才刚刚

开始，我们行走在社会实践的路上，在人生的路上。但

是相信之后的一路必将充满新奇和期待。@贸大实践 

 

@贸大鹭岛小队：昨天下

午我们聚在一起讨论实

地考察具体方案以及再

次联系时遇到的问题---

旅行旺季许多书店很难

单独接待；许多成功书店已经接受国很多采访如何能更

好的沟通获知我们所需要了解的内容等。  
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团队提问：我们这次实践探究北京新发地农产品批发市

场在北京市场设施功能升级和在河北分市场外扩的战略

背景下企业经营模式和经营现状的变化情况。但是，由

于新发地市场与商户的经营关系，企业本身并未对商户

运营信息进行有效的数据统计，并且商户种类繁多，且

经营模式都不相同，而商户也因为一些原因不愿透露一

些核心成本数据。这样我们先前仔细设计的问卷也就没

法落实，只能采用访谈问答式的方法，而且得到的信息

有关数据的较少，这样很难具体反映企业各个市场的情

况，想请教老师，我们是否应该变换思路，如果是，该

从哪些点着手展开呢？ 

小编作答：小编认为你们首先应该明确去实地调查后遇

到的问题和原来预计要研究的问题是否一致。由于市场

与商户经营关系的变化而导致的一系列的影响，你们应

找出现在的战略对于哪一类企业或行业收到的冲击是最

大的，并针对其进入深入研究，只研究其中一类而不要

过分扩展。另外，关于问卷不能落实的问题，参考之前

几期《征途》，第一注重问卷设计，第二明确问卷话语表

述，第三考虑如果不能使用问卷，可以使用其他调研方

法进行补充。如果市场数据还是不充分，是否考虑从政

府公布的相关数据来入手，比如走访实践地区所归属区

实践问答 
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域的工商部门或税务部门，从而获得数据信息。 

 

团队提问：我们在前往美利纸业进行调研时，由于联系

企业到实地调研期间，企业产生破产和股票停牌等一系

列没有预料到的问题，导致到达时遭到负责人的回避和

恶劣态度，虽然其后得以顺利调研但负责单位检查采访

队员手机，不允许录音，为调研造成困难。请问我们应

该如何和企业负责人沟通，使实践顺利进行？ 

小编作答：如果遇到现在这种情况，是否考虑改变调研

主题？就企业现在的实际情况，探究企业为何会面临这

种情况。通过看企业产生破产和股票停牌等问题的原因，

思考是否能从企业的失败案例中获得经验。 

 

 

 

本期完 


